

# 2 Jornadas Patagónicas de Producción Porcina

22 y 23 de Setiembre 2012 - Rawson - Pcia. de Chubut

Organizadas por la  
**COOPERATIVA TRES SAUCES**

Ltda. con el objetivo de  
brindar, a los productores,  
técnicos, veterinarios y  
alumnos de escuelas  
agropecuarias la posibilidad  
de capacitarse con  
especialistas en los distintos  
aspectos de la producción  
porcina.

\*La producción agroalimentaria: el desafío del futuro.

\*Importantes acuerdos firmados con las Empresas Cladan Sa y Alinat Sa

\*Cartas intención firmadas con el INTI para el desarrollo de un  
carro forrajero, con embutidora para ensilados, automático y el desarrollo  
de fiambres patagónicos a partir de la producción de carne porcina



**Agro - Negocio  
Porcino**

**JORNADAS PATAGÓNICAS DE PROD**



**CONTO CON LA PRESENCIA DEL MINISTRO ARZANI Y DIRECTIVOS DE ENTES GUBERNAMENTALES MACIONALES**

# Las 2das. Jornadas Patagónicas de Producción Po

El 22 y 23 de septiembre se realizaron las 2das. Jornadas Patagónicas de Producción Porcina, organizadas por la Cooperativa «Tres Sauces» Ltda. de Rawson y en el balance general del evento, su presidente Juan Pablo Elcano, comentó a EL CHUBUT su beneplácito por el resultado de las mismas, destacando la participación de pro-

ductores, estudiantes, público en general y autoridades interesadas en conocer su proyecto. «Arrancamos con un excelente marco de público y el mismo se mantuvo hasta concluir el mismo, podemos decir que hemos logrado los objetivos propuestos, en el sentido de llegar a la gente con capacitaciones, sobre todo a los alumnos de las escuelas agropecuarias, productores de la zona y del interior que han venido a participar», señaló el dirigente al momento de ser consultado por nuestro diario.

Destacó el nivel de las charlas, a cargo de profesionales y gente experimentada que comentaron todo lo que conocen sobre el tema, sumado a la presencia de stands institucionales y de empresas que ofrecen insumos para la producción porcina. «En el caso de los stands institucionales, ofrecieron líneas crediticias, con financiamiento para el armado de criaderos y en el salón se hicieron las charlas con proyector de pantalla gigante y audio como para captar mejor las explicaciones técnicas», valorando la comodidad para este tipo de eventos que ofrece la Chacra de Salinas, sobre la Ruta 7, entre Rawson y Trelew.

## RECONOCIMIENTO Y APOYO

Un fuerte apoyo recibió el proyecto de trabajo de la Cooperativa «Tres Sauces» Ltda. que dirige Juan Pablo Elcano, al tener en una mis-



Gran cantidad de público asistió a las 2das. Jornadas Patagónicas de Producción Porcina, realizadas en la chacra de Salinas sobre la Ruta 7 Rawson.

ma mesa presidiendo el acto de apertura al ministro de la Producción de la Provincia, **Eduardo Arzani**; el vicepresidente del Instituto Nacional de Tecnología Industrial (Inti), **José Luis Esperón** y acompañando también el secretario de Gobierno de la Municipalidad de Rawson, **Alfredo Di Filippo**, secretario y subsecretario provinciales, responsables

del Inta, concejales de Rawson; el delegado de la oficina del Ministerio de Agricultura, Ganadería y Pesca de la Nación en Gaiman, **Pablo Muñoz**. Los productores respondieron a la convocatoria y alrededor de un centenar de participantes estuvieron presentes, tanto en el acto, como en las charlas técnicas que se brindaron en las horas previas a la apertura.



Juan Pablo Elcano, presidente de la Cooperativa «Tres Sauces» Ltda pidió control sobre los loteos en tierras productivas.

# Yauhar hará llegar un aporte de 800 mil pesos para Tres Sauces

Para el delegado del Ministerio de Agricultura, Ganadería y Pesca de la Nación, Oficina Gaiman, **Pablo Muñoz**, estas jornadas fueron muy interesantes «porque surgen de un sector que trata de impulsar en Rawson el desarrollo de la cuenca porcina y la presencia de productores, técnicos y estudiantes provenientes incluso de la cordillera, hace pensar que esta entidad está trabajando en serio y está mirando al futuro». Por esta razón, el ministro Yauhar anunció el aporte de su Ministerio de 800 mil pesos para apoyar este emprendimiento cooperativo.

Comentó que esta actividad productiva «tiene que ver con la sanidad y la alimentación del animal, herramientas

esenciales para el crecimiento de la actividad, desterrando esa mentalidad instalada en la comunidad en que el cerdo se alimenta con comida de desecho, y lo que se trata de incentivar a partir de estas jornadas es de poder hacerlo con alimentos balanceados con todos los nutrientes necesarios para la cría y el desarrollo del lechón y de esta manera poder llevar a la mesa una carne de alta calidad».

Señaló que la actividad productiva porcina, también se encuadra dentro de las actividades que viene desarrollando el Ministerio de Agricultura de la Nación, «y a su vez respalda las actividades que viene llevando la presidenta Cristina Fernández de Kirchner con la inaugu-

ración de dos frigoríficos modelo en San Luis y en la provincia de San Juan, donde se pide que se siga fomentando esta actividad, no con el propósito de suplantar el consumo de carne vacuna, sino con la idea de cubrir y poner un límite a la importación, con producción local o regional».

Finalmente, Muñoz dijo que el ministro Norberto Yauhar, «va a hacer llegar un fondo de 800 mil pesos para la Cooperativa Tres Sauces para el desarrollo de esta actividad, de esta manera, no solamente se acompaña con la parte técnica, sino también fondos para la inversión y de esta forma el productor pueda comprar vientres y mejorar la genética de sus animales».



Un grupo de disertantes dialoga durante el break y previo al acto inaugural.

# Buscando el desarrollo productivo local

Para el joven presidente de la Cooperativa Tres Sauces Ltda. **Juan Pablo Elcano**, el Cooperativismo y los esquemas de trabajo asociativos, son los que van a permitir el desarrollo de las producciones locales y regionales. Para eso están trabajando desde esta entidad para fortalecer en definitiva el crecimiento económico del sector.

«El desarrollo productivo local para el autoabastecimiento, es una de las claves del crecimiento de las economías regionales», comentó a EL CHUBUT el dirigente, argumentando que «abaratara los costos de los productos, al ser frescos, mejora la calidad de los mismos, y crea fuentes de empleo genuinas, permanentes y autónomas». Señaló que con el crecimiento de las producciones «el excedente se comercializa fuera de la localidad, generando ingresos extra al circulante».

## DEFENDER EL DESARROLLO PRODUCTIVO AGROPECUARIO

En su aporte al desarrollo productivo de nuestro Valle y la provincia, la Cooperativa «Tres Sauces» de Rawson, viene reclamando desde hace dos años, solicitando a los diferentes intendentes, concejales y funcionarios municipales, la necesi-

dad de zonificar nuevamente el ejido de Rawson, determinando claramente una zona urbana, una zona periurbana y una zona rural, donde esta última se declare protegida específicamente para desarrollos productivos agropecuarios.

De esta manera, quedaría totalmente prohibido fraccionar las chacras en menos de 5 has. impidiendo todo tipo de asentamiento, urbanización, consorcios, lugares de espaciamiento, clubes, campings, sindicatos, etc. Los loteos son negocios que generan movimientos de fondos momentáneos, los que una vez terminados los procesos de construcción de estos emprendimientos, el Municipio se queda con todos los problemas de abastecimiento de agua, luz, gas, recolección de residuos, extracción y posterior volcado de los efluentes o servicios de cloacas, generando erogaciones enormes para poder cumplir con todos los servicios a estos vecinos.

Esta iniciativa, serviría como disparador para la creación de una Ley Provincial de Protección de nuestros Valles, como fuente de producción Agroalimentaria de nuestra provincia. Donde se preserven los espacios productivos exclusivamente para este fin.

Juan Pablo Elcano, fue muy claro cuando se dirigió a los presentes en el acto inaugural de la 2das. Jornadas Patagónicas

de Producción Porcina, al señalar que «la zona Rural debe ser específicamente para producción agropecuaria, con además, calles únicas de ingreso y egreso y tranqueadas comunitarias que permitan mayor control de las personas que transitan por nuestras chacras, previniendo actos delictivos que tanto nos afectan, pero además colaborando con el trabajo que, aunque con muchos esfuerzos y bien realizado por parte de la policía es insuficiente».

Hizo hincapié que «en el contexto internacional en el que se incrementa la demanda de alimento, es indispensable optimizar los recursos, ser eficientes, y fundamentalmente no desaprovechar tierras potencialmente productivas».

Para completar la idea y potenciar lo que será el futuro, Elcano, ha manifestado a la prensa en reiteradas oportunidades, que «es necesaria la creación dentro de la nueva estructura del Ministerio de Agricultura, Ganadería y Pesca de la Provincia del Chubut, de un departamento de carnes alternativas, en el cual pueda encuadrarse la producción porcina y avícola, como otras tantas que a lo mejor algún productor quiera desarrollar y hoy la provincia no lo contempla, con presupuesto suficiente para estos desarrollos y la creación de créditos de fomento para estos emprendimientos».

# rcina fueron todo un éxito

ra que tuvo lugar después del mediodía en la chacra de Salinas sobre la Ruta 7.

Cabe recordar, que estas charlas, son jornadas organizadas anualmente como una iniciativa propia de la Cooperativa «Tres Sauces», con el fin de brindarle al productor, a los técnicos, veterinarios, alumnos de colegios agropecuarios y comunidad en general, la posibilidad de capacitarse con especialistas en los diferentes aspectos de la producción porcina. Esta iniciativa apunta a preparar al productor para el futuro, tratando de brindarle herramientas para lograr ser más eficientes en su actividad, procurando lograr una actividad sustentable generadora de empleos, entendiendo que la producción agroalimentaria es el desafío del futuro.

## FIRMA DE CONVENIOS

Como parte del acto de apertura de las jornadas, la Cooperativa «Tres Sauces» firmó un acta acuerdo para el desarrollo de un convenio con «Cladan», empresa dedicada a la nutrición animal, por un monto aproximado de 300 mil pesos para el financiamiento de 7000 pollitos bb y alimento para el engorde de los mismos. El documento fue rubricado por el titular de la Cooperativa, Juan Pablo Elcano y el represen-

tante de la empresa Alfredo Irazusta. Acto seguido, Elcano firmó un Convenio con «Alinat», empresa dedicada a la nutrición animal por un valor aproximado de 700 mil pesos para el financiamiento de engorde de cerdos de las futuras pistas de engordes comunitarias de la cooperativa Tres Sauces. El acuerdo fue firmado por el presidente de la Cooperativa y el representante de la empresa, Badillo Thiago.

Otra firma conjunta fue la realizada en la carta intención, entre el Instituto Nacional de Tecnología Industrial (Inti) a través de su Sistema de Centros de Investigación y Desarrollo, representado por el vicepresidente del organismo, Luis Esperón y el presidente de la Cooperativa Tres Sauces Ltda. Juan Pablo Elcano, para desarrollar en forma conjunta el prototipo de fabricación de un carro cosechador y embolsador de forrajes, así como el proceso de fabricación del mismo. También, brindar por parte del Inti la asistencia técnica necesaria para desarrollar fiambres y embutidos a partir de carne de cerdo patagónico provisto por la Cooperativa, y realizar en forma conjunta las diligencias ante los organismos correspondientes para obtener los recursos económicos necesarios para cumplir con los objetivos expresados.



Momento en que se firma la carta intención entre la Cooperativa y el Inti para la construcción del prototipo de un carro cosechador y embolsado de forraje.

## Reseña de la Cooperativa

Hace 8 años que la Cooperativa «Tres Sauces» Ltda. viene funcionando en la zona, con más de 90 socios, aunque 40 de ellos son productores porcinos. Hace 7 años esta cooperativa comenzó a incentivar el Agro-Negocio Procinco, habiendo observado en ese momento el potencial del sector, entendiendo que el mismo se adecuaba perfectamente a la localidad de Rawson y la zona, debido a la particularidad de las chacras, en su gran mayoría pequeñas extensiones de no más de 5 hectáreas, y con pocas posibilidades de producir forrajes para su rentabilidad.

No obstante las dificultades, se está desarrollando el plan maíz-sorgo, en conjunto con el área de agricultura dependiente del Ministerio de la Producción de la Provincia del Chubut, donde se comenzó con 16 hectáreas de siembra

entre maíz y sorgo, y este año sólo de maíz se producirán 30 hectáreas y se está trabajando fuertemente junto a los productores locales que se animan a invertir, la sistematización de hectáreas que se encontraban desperdiciadas, sin siembra, lo que ha provocado el orgullo de demostrar que Rawson puede ser productivo habiendo sistematizado y poniendo en producción en los últimos tres años más de 120 has. un 20% más de lo que se estaba trabajando.

## CONSEJO DE ADMINISTRACION

El Consejo de Administración de la Cooperativa «Tres Sauces» Ltda. de Rawson, está constituido de la siguiente manera. Presidente: Juan Pablo Elcano, Secretario: Guillermo Williams, Tesorero: Daniel Agustinho, Síndicos: Omar Verón y Vicente Salinas.

## Reconocimiento a quienes colaboran con la Cooperativa «Tres Sauces»

El titular de la Cooperativa Tres Sauces Ltda., Juan Pablo Elcano, brindó su agradecimiento y reconocimiento a quienes de una u otra manera colaboran con la institución, aportando sus conocimientos, experiencia y como dice la juventud, por su buena onda.

Agradecimiento especial a **Julio Ibáñez**, «mi amigo y compañero de ruta para llevar a adelante los proyectos de la Cooperativa Tres Sauces, una persona a quien acudo permanentemente como asesor. Me ayudó a recibir y atender de la mejor manera posible al vicepresidente del INTI **José Luis Esperón** y al Sr. **Roberto Lattanzi**, con quienes se firmó una carta intención, para el desarrollo del «Carro forrajero con embutidora para ensila-

do en bolsas de 50-60 kg aproximadamente para las cosechas, y el desarrollo de «Fiambres Patagónicos», a partir de la producción porcina de nuestra zona».

También hay que agradecer «a los diferentes organismos que colaboraron para que estas 2<sup>a</sup> Jornadas Patagónicas de Producción Porcina, se lleven a adelante, como es el Sr. Alberto Vargas del área de Logística del Gobierno Provincial, a los Sres. Rubén Zárate y Domingo Squilacce de Ciencia y Técnica, al personal de CORFO en especial a Claudia Moundet y Yamil Balul, al Ministro de la Producción Eduardo Arzani y los Sres. Tomás Gornati y Sergio Pena del Ministerio de la Producción, y a Pablo Muñoz Delegado Zonal del Ministerio de Agricultura, Ganadería y Pesca de la Nación».



Durante el break caminaron por la chacra conversando sobre temas productivos, la Dra. Patricia Millares del Ministerio de Agricultura, Ganadería y Pesca de Nación; Juan Pablo Elcano, presidente de la Cooperativa; Luis Esperón, vicepresidente del Inti; y el ministro de Producción de la Provincia del Chubut, Eduardo Arzani.

## SOSTUVO EL MINISTRO ARZANI

# «Es un sector muy dinámico por su perfil productivo»

El ministro de Producción del Gobierno de la Provincia del Chubut, **Eduardo Arzani**, se mostró satisfecho con las jornadas porcinas, señalando que «trabajar en el esquema de la producción porcina, es importantísimo para la región y por sobre todas las cosas, aquí donde está presente la gente del Ministerio de Agricultura de la Nación, del INTA, del INTI y verlos aquí apoyando esta iniciativa es muy placentero». Respecto a su presencia en el evento, indicó que «nosotros, como Ministerio de Producción de la Provincia, también hemos colaborado y es satisfactorio ver que todos los estamentos del estado, estén acompañando y sobre todo los organismos nacionales, en lo que es el desarrollo o el cambio tecnológico que se viene dando en las distintas producciones».

Mas adelante, dijo a nuestro cronista que «este es un sector muy dinámico, lo puedo palpar en esta 2da. Jornada Porcina que se realiza aquí en Rawson porque tiene un perfil productivo para esta región



Eduardo Arzani, ministro de Producción de la Provincia del Chubut.

muy importante, por eso, el hecho de estar aquí presente, es auspicioso desde el punto de vista de acompañarlos y debemos hacerlo porque en la provincia se está dando el cambio de paradigma, no solamente en lo que es la aplicación de nuevas tecnologías, sino también en lo que es el riego en el valle, y esto implica una producción más desarrollada, que tiene que ver mas con la aplicación de tecnologías, algo que nosotros no veníamos llevando adelante». Agregó que estos encuentros o jornadas de capacitación permite la participación de muchos técnicos del sector y de otras re-

giones del país, a presentar cambios e innovaciones, «esto es ganar en tiempo, en experiencia. De aquí, estoy seguro, se van a sacar muy buenas conclusiones, debido al nivel de los expositores y la temática que se está tratando en estas jornadas».

Finalmente, se refirió a la especial admiración que siente por este sector productivo, «está en pleno crecimiento y desarrollo, podría decir está dando sus primeros pasos, pero son pasos firmes y saben a donde van. Para mí es auspicioso estar aquí, más allá que el Ministerio se está desdoblando, esta actividad va a pasar al Ministerio de Agricultura, Ganadería y Pesca en la provincia, que va a tener la misma figura que el Ministerio de Nación, básicamente para poder trabajar en línea y más allá que los cambios se van a producir en los próximos días, pero de cualquier manera, lo seguiré acompañando desde la responsabilidad que me toque asumir», concluyó diciendo el ministro.

A las personas que trabajaron para que estas jornadas sean posibles, entre ellos: «A los alumnos de 5º año Secundario de IMA Rawson, Agustinho Daniel y su señora Elsa, Omar Verón, su esposa Ana y sus hijos Fede y Daiana, Salina Vicente y su señora María Ester, Guillermo Williams y su hijo Guillermo, Eduardo Morilla y su señora Nora, Bocha Flores, Flores Bocha, a mi esposa Marisol y mis hijos Martín y Dana», finalizó.

También remarcar la importancia de los convenios firmados «con las empresas Cladan y Alinat, ya que estos convenios son entre privados, habiendo logrado con las gestiones del titular esta cooperativa, que empresas de la Provincia de Buenos Aires, nos financien los engordes de las futuras pistas de engorde de

cerdos de la Cooperativa, como así también y un poco previendo lo que se viene, el financiamiento para el desarrollo de la cría y engorde de pollos, entre los dos convenios es aproximadamente \$1.000.000 (un millón de pesos), que se estarían invirtiendo en la zona con capitales de fuera de la Provincia», concluyó.

Hay que destacar la iniciativa de este grupo de la Cooperativa para traer alumnos de las escuelas agropecuarias del interior para que se puedan capacitar, ya que ellos son el futuro productivo de nuestra provincia.

El buffet estuvo a cargo de los alumnos de 5º año del colegio IMA de Rawson, quienes están juntando fondos para su viaje de egresados.

PABLO AGUSTINHO, VETERINARIO DE LA COOPERATIVA «TRES SAUCES»

## «Hay un cambio de mentalidad que permite mayor producción de cerdo»

El médico veterinario de la Cooperativa Tres Sauces Ltda. de Rawson, Pablo Agustinho, destacó la nueva metodología de alimentación del cerdo que ha permitido a muchos productores a mejorar sus animales y en menos tiempo prepararlos para la venta. Al respecto, dijo que se trata del trabajo que viene realizando la entidad cooperativa entre sus asociados.

«Este es el resultado de lo que se ha cosechado en los últimos dos años, cuya siembra comenzó allá por el 2008», relató el profesional y agregó que «el productor comenzó a ver las cosas con otra mentalidad porque no es lo mismo darle a estos animales verdura, residuos de los restaurantes, maíz, semitín, porque ellos consideraban que era más ba-

rato. Eso es mentira, porque terminaban gastando mucha más plata, porque de esa manera está mal alimentado el animal, entonces tenían que darle dos o tres veces el volumen de lo que tienen que comer de un alimento común, más la pérdida de tiempo. Ese cambio se notó cualitativamente en la producción, más allá que es un costo fijo donde el alimento cuesta un 70% armar ese lechón. Entonces, aquí se ha logrado pasar a un alimento balanceado, donde los plazos productivos disminuyen».

Para dar un ejemplo concreto, el veterinario manifestó a nuestro cronista que «un lechón en vez de tener los 60 ó 70 días para sacarlo a faena, con 35 ó 40 días de vida, ya se puede faenar y es un lechón espectacu-

lar. Si eso lo trasladás a un animal de 110 kilos, un capón en vez de estar 10 u 11 meses como estaban antes, en cinco meses y medio ya lo tenés listo. Entonces, productivamente mejorás y la calidad de vida como productor, también mejora, porque en vez de estar revolviendo la comida, echándole agua caliente o lo que sea, el productor le pone la cantidad de comida que tiene que comer cada animal y hay más tiempo para sentarse a pensar cómo seguir produciendo más o tener más tiempo para estar con la familia», sintetizó el hombre que tiene a su cargo la aplicación técnica y sanitaria de la producción porcina.

### MUCHO POR EXPLOTAR

Más adelante se refirió a lo mucho que hay por explotar en la producción porcina en Argentina y especialmente en la Patagonia. «Debemos considerar que del norte no se puede traer carne porcina, desde la barerra zoofito hacia arriba, es una realidad sanitaria distinta a la nuestra. La única carne que se está trayendo es de Chile y esa carne ocupaba un mercado de casi el 90% de carne que se comía aquí en la Patagonia. Encima, nosotros compramos aquí la carne congelada, las cajas parecen repuestos de auto. Reconozco que es muy buena calidad de carne, pero no la producimos nosotros. Nosotros le vendemos el maíz y la soja y después ellos nos venden la carne de cerdo el doble de lo que nosotros le vendemos el maíz. Entonces, ahí es donde



Pablo Agustinho, veterinario de la Cooperativa «Tres Sauces».

el productor tiene que obligar a la parte política a que se siente y piense un poquito para hacer que la producción crezca».

### UN FUTURO ESPECTACULAR

Para Pablo Agustinho, la producción de carne de cerdo cuenta con un futuro promisorio, «el tema es no bajar los brazos y darle para adelante porque nosotros tenemos aquí una situación única en la patagonia. Si nosotros quisieramos podríamos exportar a cualquier parte del mundo, podemos hacer lo que se nos ocurra. Con tener el sello de Patagonia ya es un producto que se vende solo y sanitariamente, nosotros estamos libres de todas las enfermedades, es como decir, tenemos lo más puro que hay, pero no lo producimos, cuando aquí tenemos todo para abastecer y exportar», finalizó diciendo sin disimular su optimismo.

## Todos los disertantes

Los organizadores de estas jornadas destacan y agradecen la predisposición y asistencia de los disertantes, que, en su mayoría, viajaron muchos kilómetros para participar. Entre ellos:

**INTA Pergamino:** médico veterinaria Marcela Lloveras; **Ceres Núcleo Genético:** médico veterinario Guillermo Lloveras; **Vetanco:** médico veterinario Simón Jorge; **INTA Marco Juárez:** Spinner Naum; **INTA Chubut:** médico veterinario Pablo Agustinho; **Ministerio de Agricultura Ga-**

nadería y Pesca de la Nación:

Dra. Patricia Millares, responsable del Área Porcinos; **Asociación Argentina Productores de Porcinos:** Ing. Zootecnista Juan Luis Uccelli; **Bromatología Municipalidad de Rawson:** médico veterinario Andrés Moyano; **Cladan:** médico vetenerinario Alfredo Irazuzta; **Alinat:** médico veterinario Thiago Vadillo; **Genox La Botica:** Jorge Fontana; **SENASA:** Eduardo Piñon y Guillermo Duarte; **CIAP:** ingeniera agrónoma Viviana Lomello.

**cooperativa tres sauces ltda**

**Cooperativa Tres Sauces Ltda. desea agradecer a los siguientes Organismos, Entidades y Empresas su invaluable aporte para la realización de las 2º Jornadas Porcinas año 2012 22 y 23 de setiembre**



**CLADAN**  
NUTRICION ANIMAL

**MGC**  
Mejoramiento Genético de cerdos

**CIAP**

**APP**

**HOY CERDO!**



**ALINAT**  
INSUMOS PARA NUTRICION ANIMAL



**Ministerio de Agricultura, Ganadería y Pesca Presidencia de la Nación**

**INTI**  
Instituto Nacional de Tecnología Industrial

**INTA**

**MINISTERIO DE LA PRODUCCIÓN**

**senasa**  
SERVICIO NACIONAL DE SALUD Y CALIDAD ALIMENTARIA

**ceres**  
núcleo genético porcino

**alipatsa**  
CERDO ALIMENTARIA